

La corrida Goyesca

REMEMORANDO

En memoria del mago del pincel nacional que retrató una época con trazo vigoroso, se celebra una fiesta de toros en el coso; la fiesta centenaria que es siempre original.

Evocación de Goya, el pintor pastoral. Recuerdan las calesas, el reinado fastuoso del cuarto de los Carlos. Y el pueblo jubiloso, el monstruo policéfalo, se siente espiritual.

Da comienzo la fiesta. Los vibrantes clarines anuncian el desfile de osados paladines de un temerario arte, castizo, y español.

Las mujeres murcianas presiden con su encanto. Y aunque nadie le espera, rasga furioso el manto de nubes, y en el ruedo pone su fuego el Sol.

FEDERICO GARCÍA IZQUIERDO

¡Si Goya levantara la cabeza...!

Por fin llegó el ansiado día. Un día, feo, lluvioso. Las nubes, no dejaron ver la esplendidez de nuestro hermoso cielo, ni al sol, que pusiera su beso de oro en los nacarinos rostros de nuestras bellas mujeres.

La expectación que reina por esta corrida, a la usanza de la época del rey Carlos IV, es indescriptible. Millares de almas, llegaron a esta ciudad, dándole el extraordinario aspecto de las grandes solemnidades.

Cafés, bares, casinos se vieron durante todo el día atestados de gente, así como las principales calles de la población a pesar de la lluvia que deslucía la mañana.

Hasta poco antes de comenzar la fiesta estuvieron llegando forasteros.

A las tres, se colocaron en las taquillas unos cartelitos que decían «No hay billetes», y muchas personas que llegaron en el tren de Cartagena a las tres de la tarde se quejaron sin poder entrar en la Plaza.

Brillantísimo aspecto ofrecía nuestro circo taurino. De los palcos pendían vistosos tapices, guirnalda de flores y valiosos mantones de Manila.

Bajo el palco de la Presidencia pendía un cuadro con una reproducción de la cabeza de Goya y enfrente, al otro extremo de la plaza se erguía un lienzo de grandes dimensiones con la efigie del inmortal pintor de las aguafuertes. Varios tapices con lances de lidia a la antigua usanza completaban el adorno de los palcos.

El tapiz que se acostumbra a poner en corridas semejantes, en el ruedo, no fué colocado a causa de lo inseguro del tiempo y lo mojada que se encontraba la arena.

Ya hacía bastante tiempo que nuestra Plaza no se había visto tan llena. Sobre todo, con tanta mujer hermosa. Seguramente, desde que torearon las «Niñas toreras» no se ha visto un lleno igual.

Empieza la corrida

A las cuatro de la tarde, ocupa el señor Sánchez Pozuelos el palco presidencial, y comienza la fiesta.

Antes de hacer el paseo las cuadrillas, desfilan por el ruedo, un escuadrón de dragones, con su banda de clarines; caballeros a la Federata, las calesas ocupadas por las Reinas de Murcia y de la Huerta las lindas señoritas Lolita Valcárcel y Enriqueta Alemán; en otra vimos a las bellísimas señoritas Charito Samper y Mari Rosa Serrano, las cuales llamaron poderosamente la atención, y dos preciosas niñas ocupaban otra de las calesas que figuró en el desfile.

Tras las calesas marchaban garrochistas, majos, chulos, pajes, medias lunas y demás caracterizaciones de la época. El público aplaudió frenéticamente a las preciosísimas mujeres que ocupaban los pequeños carruajes.

Después hicieron el paseo las cuadrillas capitaneadas por Lalanda, Villalta, Niño de la Palma y Félix Rodríguez. Cuando terminó el desfile, las señoritas Charito Samper, Mari Rosa Serrano, Lolita Valcárcel, Reina de Murcia y Enriqueta Alemán Ruiz, de la Huerta, ocuparon los asientos que tenían reservados en el palco presidencial.

Al aparecer en el palco las reinas de la belleza, una de las bandas de música que asistían al espectáculo, entonó la Marcha Real.

El ganado

Los señores don Rafael y don Leopoldo L. de Cháizac, enviaron un ganado excesivamente pequeño y manso. Dos de ellos, el primero y último, fueron distinguidos con la infamante caperuzita negra.

El público protestó de la pequeñez de los toros.

Las ganaderías de Clairac han dejado en Murcia un cartel, como para que no se vuelvan a lidiar otra vez bichejos que de aquella procedan.

El ministro de Marina presencia la corrida

El ministro de Marina ocupó un palco, ya empezada la lidia, acompañado del capitán general, gobernador militar de la Plaza, alcalde de Cartagena, gobernador civil, alcalde de Murcia y el ayudante del ministro señor Sánchez Ocaña.

Las señoritas que ocupaban el palco de la Presidencia, saludaron al señor ministro, el cual estuvo deferentísimo con ellas.

Luego, los reporteros fotográficos sacaron varias fotos de las Reinas de la belleza y su corte, con el ministro y el gobernador.

Después de la muerte del cuarto toro, fueron obsequiadas las reinas de la belleza y su corte, con un delicado lunch y unas preciosas cajas de bombones.

Los toreros

La labor de los toreros fué francamente detestable. Marcial Lalanda tuvo algunos destellos de torero con la capa y muleta; pero con el estoque estuvo muy mal.

La labor de Villalta se redujo a tres muletazos soberbios a su primero, y nada más. En su segundo recibió un aviso.

El Niño de la Palma y Félix Rodríguez estuvieron pésimos.

El desfile

Después de terminar la corrida hubo en el Parque un animadísimo paseo de carruajes.

Las reinas de la belleza, que ocupaban un magnífico Renault, fueron aclamadas a su paso por las calles de la población.

Nuestra gratitud

LEVANTE AGRARIO agradece al señor gobernador civil, alcalde de Murcia, señor Sánchez Pozuelos y al Sr. Sánchez Solís, todas las deferencias que han tenido con las reinas de la belleza elegidas en nuestro Concurso.

RECARGANDO

El Gobernador a Cartagena

El señor ministro de marina, ha tenido la atención de invitar al Gobernador civil, señor Castelló y Madrid, a un banquete íntimo que se celebró ayer en Cartagena a bordo de un buque de la Flota mediterránea en que permanecerá aquí el durante el tiempo que esuma el mando de la Escudra.

El señor Castelló y Madrid, marchó a dicho punto con tal objeto, regresando a última hora de la tarde, muy satisfecho de las atenciones que le había dispensado el señor ministro, y de las muestras de consideración que recibió de las autoridades de la vieja Ciudad.

Lo que dice "Informaciones" de LEVANTE AGRARIO

Nuestro querido colega madrileño, ha tenido la gentileza de dedicarnos unas cariñosas líneas en el número correspondiente al pasado sábado, gentileza que agradecemos sinceramente.

He aquí el texto:

LEVANTE AGRARIO

«Periódico diario de información, fundado en 1915. Director, don César Calderón. De ideas marcadamente democráticas, como su propietario señor Velasco, Órgano de la Federación Agraria de Levante, y sus campañas, secundando las de esta entidad, han sido siempre en defensa de los agricultores e intereses agrícolas. Dando normas para la implantación de nuevos procedimientos de cultivos, intensificación de la producción, indicando las variedades de aquellos frutos objeto de demanda en los mercados consumidores del interior y extranjeros. Se ocupó extensamente de los problemas de transportes marítimos y terrestres, mercados consumidores y Tratados comerciales con los demás países.

A esta labor se debe el desarrollo de la exportación agrícola en esta región y su identificación con los productores, exportadores e industriales. Otra de sus grandes campañas es la consecución de que se dicten leyes para que defendidos los intereses de la propiedad, se respeten igualmente los de los arrendatarios, dándoles estabilidad en la tierra que cultivan y reconociéndoseles sus derechos de beneficios y mejoras. El Gobierno y las grandes capitales deben intervenir en este gran problema nacional adquiriendo y pagando las propiedades no cultivadas por sus dueños y parcelando la tierra entre los arrendatarios y trabajadores de la misma, único medio de que estos se estimulen y reconstituyan nuestra economía con el aumento de producción y nuestra balanza comercial con el desarrollo de nuestra producción agrícola en sus distintas manifestaciones».

Informaciones regionales

DE LORCA

Mitin de la Unión Patriótica

En el Círculo de Unión Patriótica se celebró el pasado domingo un acto para conmemorar la fecha del golpe de Estado dado por el general Primo de Rivera.

Asistieron numerosos afiliados al partido y otras personalidades y autoridades en número tan crecido que la estancia en el amplio salón se hacía imposible.

El público en masa se agolpaba en las puertas y ventanas del Círculo para poder escuchar a los oradores.

Preside el jefe de Unión Patriótica Excmo. señor conde de San Julián, alcalde y coronel del Regimiento España.

Los discursos

Hace uso de la palabra en primer término el conde de San Julián y en párrafos elocuentes dedica calurosos elogios al general Primo de Rivera, de quien dice que es un entusiasta decidido.

Detalladamente hace historia de su actuación en la Unión Patriótica desde su ingreso que fué en tiempos del señor Ballarín, gobernador de la provincia, hasta el día, y dice que siempre ha sentido una gran admiración por el general Primo de Rivera y reconoce al gobernante extraordinaria inteligencia y excepcionales condiciones, que ha sabido encauzar los destinos de la Patria, haciéndole recobrar su prestigio en todos los órdenes que a una Nación afectan.

Añade el conde de S. Julián que la reciente desgracia que ha tenido con el fallecimiento de su hijo le tiene tan preocupado que en este momento únicamente se limita a cumplir con los elementales deberes de su cargo, presidiendo este acto, el que declara abierto.

El jefe de U. P. fué muy aplaudido.

El señor Robles

Da comienzo a su discurso el señor Robles dedicando elogios a la labor realizada por el Magisterio.

Seguidamente se ocupa de cuanto este Gobierno viene realizando en favor de los intereses del pueblo español, especialmente el que a Instrucción Pública se refiere.

Pasa después el señor Robles a ocuparse de otros problemas con relación a este Gobierno y por último se ocupa de la reforma de la Constitución y dice que a su juicio, toda la obra de estos

gubernantes tiene que condensarse en la nueva Constitución, la que estima ha de ser beneficiosa para los intereses de la nación.

El señor Artiz

El señor Artiz trata de su compañerismo con el general Primo de Rivera y con el conde que preside señor Armiñan y dice, que aún conserva los gratos recuerdos que en su corazón grabaran los tiempos en que convivieron allá en el Alcázar Tolentino.

Dedica el señor Artiz elogios a la Confederación Hidrográfica del Segura, y manifiesta que ésta viene a ser la salvación de nuestro pueblo, que pronto ha de ver los resultados de su actuación.

Pasa después a ocuparse de la labor realizada por Primo de Rivera y dice, que ésta no es posible que nadie pueda elogiarla lo que merece, pues únicamente la historia que es libro sagrado de las naciones cultas, ha de reconocer estos méritos e inmortalizar a este caudillo.

El señor Artiz manifiesta que él siempre ha de actuar en la U. P., se le requiera o no, y dice que es partidario de cuanto Primo de Rivera manifiesta en una de sus últimas notas, en la que el general recomienda que hay que ir en contra de la bajeza, la inmoralidad y la chulería.

Dedica el orador elogios a la administración provincial y municipal y termina diciendo que bajo el pino de su finca de Marchena (cuyo árbol le inspira en todo momento) le ha sugerido la poesía a la que quiere que todos confesin con entusiasmo y que a continuación copiamos:

Como españoles de ley decid con el alma entera: ¡viva España, viva el Rey! ¡viva Primo de Rivera!

El señor Artiz fué muy aplaudido.

El alcalde

El alcalde señor Mellado dice, que al celebrarse el sexto aniversario del advenimiento del ilustre general Primo de Rivera, quiere como alcalde de esta siempre querida ciudad, hacer una pequeña historia de los beneficios y mejoras que se han obtenido durante estos seis años.

De esta forma, a mi entender mejor que de ninguna otra, os demostraré que los gobiernos que se han ido su-

cediendo, hasta el día memorable del 15 de Septiembre tenfan en el olvido a los pueblos y que desde esa histórica fecha hasta la actualidad, todos, por pequeños que fuesen, por desvalidos que estuvieran, han notado el cambio de un modo fehaciente.

Recuerda el señor Mellado el abandono en que nuestra población ha sufrido siempre y manifiesta que hoy todos debemos sentir agradecimiento al Gobierno que tanto nos ha concedido, principalmente las aguas de los ríos Castil y Guardal.

Enumera las mejoras realizadas por el municipio entre las que se encuentran las siguientes: arreglo de algunas calles; depósitos de agua y aumento de esta; reparación y reforma de edificios municipales; casa Ayuntamiento; matadero público; laboratorio municipal; creación de una banda de música; tanque para riegos y servicio de incendios; dispensario antituberculoso; material, casa de socorro y arreglo del local del Insitituo.

(Continúa esta sección en 2.ª plana)



Ya se le llevan

Caminico de Algezares cuando apenas amanezca se llevan a la Fuensanta a su ermita de la huerta.

Con ella, siguiendo el rastro que hasta su ermita la lleva va Murcia de Romería, acompañando a su Reina.

A lo largo del camino, de las casas de la huerta adornadas con mantones y con pañuelos de seda sacan para que descansan los huertanos que la llevan mesas en donde descansan la Reina de cielo y tierra;

y luego, durante el año parten el pan sobre ellas sabiendo que están benditas por esas planas excelsas. La ciudad, se queda triste por que se acaba la Feria y hace su entrada el Otoño con su corte de tristezas, y en la huerta, están contentos por que se reintegra a ella nuevamente la Patrona que por todos allí vela.

Caminico de Algezares en la mañana serena se llevan a la Fuensanta, a su ermita de la huerta. Es una mezcla en las almas de alegría y de tristeza. Cuando la traigan de nuevo será otra vez Primavera...

Saca-tapón

Nuestros visitantes

Con motivo de la celebración de la corrida goyesca, el domingo tuvimos el gusto de saludar en Murcia, a nuestros queridos compañeros los corresponsales de este diario en Lorca y Velez Rubio, don Gonzalo Jimeno y don Pio Guirao, así como al activo reporter gráfico cartagenero «San-chito», venido expresamente a hacer la información gráfica de la corrida.

En la noche del mismo día regresaron a sus puntos de procedencia.

Commemorando el 13 de septiembre Mitin de U. P. en el Circo Villar

El domingo a las once de la mañana, tuvo lugar en el Teatro Circo el mitin organizado por el Comité local de Unión Patriótica, para conmemorar el golpe de estado del 13 de septiembre de 1925.

El teatro estaba totalmente lleno por gente de la huerta y campo en su mayoría. Los palcos que estaban adornados con colgaduras de los colores nacionales fueron ocupados por señoritas y comisiones de los pueblos.

La embocadura del escenario se hallaba adornada con guirnalda de flores y un escudo de la ciudad en el centro. Al fondo se veían retratos del rey y del general Primo de Rivera.

El acto fué presidido por el Gobernador civil don José María Castelló y Madrid, que lleva en la solapa el distintivo de la Unión Patriótica, teniendo a su derecha entre otros a don Manuel Clavijo jefe provincial de la U. P., Marqués de Ordoño alcalde de Murcia y al señor Fernandez Reyes secretario del Gobierno civil, y a su izquierda don José Ibáñez Martín Presidente de la Diputación, el canónigo don Antonio Fernández Nistal, en representación del obispo de la diócesis y el director de la Misericordia don Pascual Esidán.

En otros lugares tomaron asiento concejales, diputados provinciales, el abogado del Estado, directores de la Cárcel y de la Sericícola, representaciones del Magisterio, Cámara y Escuela de Comercio, alcaldes de los pueblos y otras personalidades.

Empezó el acto a los acordes del himno Nacional interpretado por la banda del Regimiento de infantería de Sevilla.

En primer lugar hace uso de la palabra el alcalde señor marqués de Ordoño quien lee unas cuartillas explicando el significado del acto.

Habla de la transformación urbana de Murcia y dice que el último de los murcianos ha hecho en muy escaso tiempo cosas que en muchos años

no hicieron los Ayuntamientos del antiguo régimen.

Termina con vivas a España, al rey y al general Primo de Rivera, siendo muy aplaudido.

El señor Ibáñez Martín, presidente de la Diputación, pronuncia un elocuente discurso, calificando al Gobierno como atleta colosal del espíritu que no cesa un momento de engrandecer la patria.

Habla del golpe de Estado del general Primo de Rivera con el que impuso una dictadura democrática que aliende las peticiones de todas las clases sociales para crear una nueva España que venga a desterrar la leyenda negra que sobre ella pesa.

Abunda en consideraciones sobre el proyecto de Constitución y dice que ella traerá grandes mejoras en el orden político y administrativo.

Censura la Constitución del 76 debido a la cual decayó nuestro poderío colonial por las tormentosas habilitaciones de los caciques que no cumplían su misión faltando a ella infinidad de veces y dice que la antigua Constitución debe ser renovada por haber ya cumplido sus fines.

Se ocupa extensamente de los antiguos presupuestos.

Con el proyecto de Constitución —dice— irán a la Cámara las madres, para que de este modo inculquen mejor a sus hijos la transformación de la patria y mate el caciquismo de campanario para que los diputados robustezcan el poder constitutivo.

Finalmente habla de la política futura diciendo que ella hará desaparecer las antiguas luchas políticas confiando en una España grande para lo futuro.

El señor Ibáñez Martín, que fué interrumpido varias veces con aplausos en su discurso, al final recibió una gran ovación.

Seguidamente habla el presidente de la U. P. señor Clavijo y empieza con elogios al discurso del señor Ibáñez Martín.

(Continúa en cuarta plana)

Nuestro extraordinario De "La Libertad," de Cieza

«El popular diario murciano LEVANTE AGRARIO, nuestro veterano y querido colega, ha publicado un número el pasado domingo, 8 de los corrientes, dedicado a las fiestas septembrinas de Murcia, que es un alarde de buen gusto tanto por lo nutrido de su texto, como por la buena impresión con que ha sido confeccionado por los tipógrafos de la capital. LEVANTE AGRARIO ha comparecido en las fiestas de este año como un clásico huertano; con nítido y terso calzón, su faja colorada y el chaleco de seda con gruesos botones de plata pendiente de él».

Ha fallecido un periodista ilustre

En Valencia ha fallecido don Tomás Peris Mora, que dirigía el gran diario «El Mercantil Valenciano».

Su muerte ha sido sentidísima en toda España, pues el ilustre finado se destacó constantemente como uno de los más positivos valores del partido republicano, en el cual militaba con acendrado entusiasmo.

El periodismo pierde un notable adalid. Al frente de «El Mercantil Valenciano» órgano de gran repercusión difusora inició y sostuvo resonantes campañas tanto por los intereses regionales como por las aspiraciones de la Patria.

Peris Mora fueron apellidos venerados que acusaban al político consecuente con sus ideales y un noble espíritu de abnegación por el bien común.

El periodismo, como antes decimos, ha sentido la baja de uno de sus destacados valores, y el partido republicano pierde con Peris Mora una de sus más relevantes figuras.

A la redacción de «El Mercantil Valenciano» enviamos nuestro más sentido pésame.

EN 2.ª PLANA Informaciones regionales

Gobierno civil

Alcaldía Constitucional

NOTICIAS Y DIVERSAS INFORMACIONES

Distinguidos viajeros

El domingo llegaron a esta en automóvil con objeto de presenciar la corrida goyesca procedentes de la Corte, don Francisco Castelló y Madrid, capitán de caballería, el señor marqués de Lanzol, capitán de la Escolta Real, y don Félix del Valle, Licenciado en Farmacia, y desde Cartagena, el señor marqués de Huétor de Sanfilan, capitán de corbeta, Comandante del Destructor «Lazaga».

Después de pasar el día con el Gobernador civil señor Castelló, del cual fueron huéspedes, a última hora de la noche regresaron a sus respectivas residencias.

El director de "La Mañana", de Lima

Se encuentra, desde hace varios días, entre nosotros, el exquisito poeta peruano, Director de «La Mañana», de Lima, don César Cáceres Santillana.

El señor Cáceres, realiza un viaje de estudios por España, tomando apuntes de sus maravillas, para la formación de un interesante libro descriptivo.

En Murcia, ha visitado los monumentos más importantes y prepara una conferencia en un centro cultural de esta Capital.

Reciba el distinguido compañero nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

Lea usted diariamente «INFORMACIONES» «LA LIBERTAD»

Superior Whippet 1929
El coche de moda y más barato

Adrián Viudes
Floridablanca, 75.—Teléfono, 2506.—Murcia

